

**SEGUNDA PARTE:**

**LA PESCA GALLEGA**

**A FINALES DEL OCHOCIENTOS**



## **SEGUNDA PARTE: LA PESCA GALLEGA A FINALES DEL OCHOCIENTOS**

La llegada de los fomentadores catalanes en la segunda mitad del siglo XVIII significó para el sector pesquero gallego la apertura de nuevos mercados y la introducción de métodos más productivos en la captura y transformación de la pesca<sup>23</sup>. Sin embargo, a medida que fue avanzando el siglo XIX diversas trabas dificultaron el crecimiento y transformación del sector: el estanco de la sal, la matrícula del mar y un nivel de inversiones mínimo fueron algunos de los factores que retrasaron enormemente la modernización de las pesquerías gallegas. También la industria conservera, que comienza su andadura en Galicia en la década de 1840, tropezó con graves dificultades a la hora de asegurarse un continuo suministro de determinados inputs -hojadefata y aceite refinado- imprescindibles para la producción de conservas, lo que contribuyó a retardar la formación del sector. La progresiva eliminación de estas trabas permitió al sector pesquero aprovechar la buena coyuntura abierta en la década de 1880, cuando el desarrollo de la industria conservera gallega, acelerado por la crisis pesquera bretona, y la apertura de las líneas de ferrocarril hacia el interior peninsular, dieron lugar a una fuerte demanda de pescado, con efectos inmediatos sobre la actividad extractiva. Se abrió entonces una fase de crecimiento y profundas transformaciones, acabando el relativo estancamiento de décadas anteriores<sup>24</sup>.

---

<sup>23</sup> Obras clásicas de referencia son las de Alonso Alvarez (1977) y Carmona (1983a).

<sup>24</sup> Carmona (1983a).